

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 100 (1997)

Artikel: Remise du prix de la Fondation Lachat à Romain Crelier
Autor: Moeschler, Jean-René
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-550058>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Remise du Prix de la Fondation Lachat à Romain Crelier

Réuni à Asuel le 20 décembre 1997 en présence de la presse, le Conseil de la Fondation Joseph et Nicole Lachat a remis son prix au sculpteur et peintre Romain Crelier de Chevenez. A cette occasion, Jean-René Moeschler a rendu un hommage à l'artiste.

Crelier est habité d'une richesse sourde, archaïque, qui, exprimée, témoigne de son entière implication dans le présent. Sa conscience de contemporain engagé est ébranlée en permanence, le rendant responsable et agissant. Il faut le voir essayer de cerner, avec gestes et paroles, les signes qui en émanent. Il sait l'existence des forces qui l'habitent, il use de patience, égrappe avec parcimonie, puis échafaude les plans du presoir et des barriques de métal et de verre. Il sait la lenteur de la maturation, et installe alors tous les dispositifs pour cristalliser sa pensée. On sent les fermentations de la vie et les respirations aérobies, la passion pour la qualité des sensations, l'amour du lieu et une satisfaction à jouir de ce qui est bien.

La route vers la connaissance des plus petites choses – non pas la prise de conscience de leur existence, mais l'intégration de tous les facteurs qui les lient à leur genèse, leur mise en situation dans le contexte général et particulier, l'appréciation de leurs qualités intrinsèques, la compréhension de leur structure, de leur mode d'action émotionnel, de leur place dans le champ de la mémoire et leur capacité d'interrogation de notre statut de mortel – est celle de l'Art. Cette route le constitue, et l'artiste ajoute une attitude originale à son service, et sa quête le relie à l'histoire : l'authenticité l'exige. Son acte créateur le révèle.

Crelier met en place, dispose et impose ; de son regard inquisiteur et inquiet, un brin narquois, émane le noir, la plus mystérieuse des couleurs, parce qu'elle les absorbe toutes. Noir de graphite, de suif, des encres, de l'huile de vidange, des oxydes. Ces noirs, chauds ou froids, rassurants ou menaçants, l'artiste les convoque dans ses grands dessins, dans ses gravures, dans ses installations fossilisant la mécanique des fluides.

Sur ses grands papiers huilés, selon un rituel gestuel contenu, il remplit de manière systématique des formes imposées par la réflexion, génératrice du mouvement des tracés concentriques guidés obsessionnellement. La mine noire glisse sur la surface grasse en quête d'absolu ; et de

ROMAIN CRELIER

Né le 15 août 1962 à Porrentruy

Vit et travaille à Chevenez

- 1986-1987** Ecole des Beaux-Arts, Sion.
1987-1990 Schule für Gestaltung, section sculpture chez Johannes Burla et Jürg Stäuble, Bâle.
1991-1992 Séjour à la Cité internationale des Arts, atelier du Canton du Jura, Paris.
1994 Membre de la Société des peintres, sculpteurs et architectes suisses (SPSAS), section Jura.

Expositions personnelles

- 1989** Action Dreirosenbrücke. Installation dans un carrefour à grand trafic de la ville de Bâle. Prix Idee du Kunstkredit de la ville de Bâle.
1990 Installation dans les jardins du Lehrerseminar de la ville de Bâle.
1991 Prieuré de Grandgourt, Jura.
1992 Espace 900 mètres, Ivry sur Seine.
1993 Galerie du Tilleul, Perrefitte, Berne.
1995 Galerie du Soleil, Saignelégier.
1997 Centre d'Art de Neuchâtel (CAN).
Musée Jurassien des Arts, Moutier.
1998 ARAC (Association régionale d'art contemporain), Vallorbe.

Expositions collectives

- 1993** Ancienne église des Jésuites, Porrentruy.
1994 Installation dans l'ancienne usine Schaublin, Amnesty International, Delémont.
Installation dans la cour de la cathédrale, Berne, Le Cube.
1995 Bonjour Basel, Bâle.
Biennale de la SPSAS, Delémont.
1996 SPSAS, Freiburg en Brisgau.
Concours artistique de l'Uni Dufour, Genève. Exposition des projets au Musée d'Art et d'Histoire de Genève.
1997 Freie zone franche, Centre Rhénan d'Art contemporain, Altkirch.

minimale, l'œuvre devient globale, miroir de notre ambiguïté entre la ratio et le pathos, mais aussi entre le projet et la saveur du chemin qui mène à son expression plastique.

Archéologue des structures de sa conscience, Crelier trouve des formes archétypales, des signes d'une culture entre plein et vide, entre écriture et allusion architecturale ou référence à sa propre iconographie. La dimension mentale prime aussi, mais affirme les allusions au vécu.

Nous avons donc à constater la richesse retenue d'une œuvre, les potentialités d'un artiste qui, conscient, réfléchit et organise sa vie pour préserver et exprimer ses qualités créatrices. Et son travail témoigne de cet engagement physique, au sens où le corps y participe par sa spatialité ; conceptuel, au sens où les formes sous-entendent les possibles d'un état en devenir, en dehors de tout romantisme ; finalement artisanal, au sens où l'artiste affirme les modes de fabrication, les procédés élevés au rang de vertus.

Les cuves du sculpteur contiennent les huiles de la vidange des moteurs, et absorbent l'énergie lumineuse, cimetières de l'activité industrielle et capteurs de l'énergie vitale : à nous d'en faire la photosynthèse. L'énergie potentielle est démontrée, installée au mur ou suspendue sur les chevalets métalliques. Bacs d'accumulation d'énergie mécanique, mais aussi recel de l'activité passée des machines. Apparaît alors le concept : Crelier met en cause la valeur nulle de l'énergie cinétique, fait croire à la stabilité du système, mais installe le doute par la présence des bacs de rétention virtuelle. L'huile, fluide inquiétant et noir, chargé progressivement d'énergie lumineuse, donc dans un système en déséquilibre, menace. Ainsi, le spectateur est amené à ressentir l'accroissement de la quantité d'énergie, et surtout à avoir le pressentiment de sa transformation de potentielle en cinétique. L'inexorable n'est vérifiable que par celui qui engage sa pensée, et met en jeu son capital émotionnel. Donc, chez Crelier tout semble être figé, mais il nous oblige à comprendre que seule la probabilité d'un mouvement impossible matériellement, mais induit en nos sens, fait l'œuvre. Mouvement ondulatoire et capture de photons, dans et hors du visible, mouvement physique et enfermement dans les formes, statique du fluide et démonstration de sa pesanteur et, surtout, de la résistance que l'objet lui oppose.

Au passage, Crelier synthétise encore tout son concept lorsqu'il bâtit ses boîtes : emballage du vide, affirmation de l'acte de construire artisanal, référence à son alphabet formel entre Autun et Byzance, entre confins orientaux et rive du ponant. Finalement mémoire vive de son architecture intérieure et miroir de sa pensée.

Crelier est un philosophe plasticien, il relie, par un choix exigeant, des matériaux atemporels aux formes ataviques, et nous implique dans ses sélections par la forte vibration des conflits tranquilles qu'il capture. A nous d'y puiser pour mettre notre pensée en mouvement.

Nous sommes convaincus que l'expression de son engagement passé et présent, est garante de lendemains prometteurs et sommes heureux de témoigner, par l'octroi du Prix 1997 de la Fondation Lachat, de notre volonté de soutenir la démarche de Romain Crelier.

Jean-René Moeschler, artiste peintre

